

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

- AK, Syahmin, Meria Utama, dan Akhmad Idris. *Hukum Udara dan Luar Angkasa*. Palembang: Penerbit Universitas Sriwijaya (Unsri Press), 2012.
- Bagus Rahmadi Suprancana, Ida. *Undang-Undang Keantariksaan: Visi, Formulasi, dan Tantangan*. Jakarta: Grafindo, 2019.
- Hafni Sahir, Syafrida. *Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: Penerbit KBM Indonesia, 2021.
- Latipulhayat, Atip. *Hukum Ruang Angkasa*. Jakarta Timur: Penerbit Bumi Aksara, 2024.
- Muhaimin. *Metode Penelitian Hukum*. Mataram: Mataram University Press, 2020.
- Nila Kusuma Dewi, Mira. *Pengantar Hukum Internasional*. Makassar: CV. Tohar Media, 2024.
- Priaardanto, C, Elfi Amir, dan Martono. *Hukum Udara Internasional Publik: Regulasi, Kasus, dan Masalah*. Purbalingga: Eureka Media Aksara, 2021.
- Samekto, Adji. *Negara dalam Dimensi Hukum Internasional*. Bandung: PT Citra Aditya Bakti, 2009.
- Sapto Nugroho, Sigit, Anik Tri Haryani, dan Farkhani. *Metodologi Riset Hukum*. Palur Wetan: Oase Pustaka, 2020.
- Sefriani. *Hukum Internasional: Suatu Pengantar Edisi Kedua*. Depok: PT RajaGrafindo Persada, 2021.
- Steer, Cassandra and Matthew Hersch. *War and peace in outer space : Law, policy, and ethics*. Oxford University Press, Incorporated, 2021.
- Taufik, Achmad. *Dinamika Hukum Internasional: Kesenambungan dan Perubahan Dalam Era kontemporer*. Purbalingga: Eureka Media Aksara, 2024.
- Wijayati, Herlin, Ikaningtyas, Hikmatul Ula, Yasniar Rachmawati, dan Fransiska Ayulistya. *Hukum Kewarganegaraan dan Keimigrasian: Perkembangan Isu-Isu Terkini*. Malang: UB Press, 2022.

ARTIKEL JURNAL ILMIAH

- Auliarahma, Amadea Nurul Auliarahma. "Pengaturan Pemanfaatan Ruang Angkasa Menurut Perjanjian Internasional Space Treaty 1967," *Jurnal Lex Administratum* 9, no. 7 (Juli 15, 2021): 86. <https://ejournal.unsrat.ac.id/v3/index.php/administratum/article/view/34941/32754>

- Chairunnisa, Cut Desy. “Tanggung Jawab Negara Dalam Pengupayaan Pembersihan Sampah Antariksa (Space Debris) Ditinjau Dari Hukum Internasional,” *Jurnal Ilmiah Mahasiswa* 5, no. 2 (Mei, 2021): 103. <https://jim.usk.ac.id/kenegaraan/article/view/18919>
- Costedoat, Nathalie dan Jan Droz, “Guiana Space Center General Short and Long Term Landscape,” *Journal of Space Safety Engineering* 7, no. 4 (December, 2020): 472. <https://doi.org/10.1016/j.jsse.2020.06.009>
- Enggriyeni, Dewi. “Pengaturan Pertanggungjawaban Swasta Dalam Kecelakaan Benda Angkasa,” *UNES Law Review* 5, no. 4 (Juni, 2023): 2202 & 2204. <https://doi.org/10.31933/unesrev.v5i4>
- Habiba, Farah, Agus Pramono, dan Elfia Farida. “Upaya Negara China Dalam Pembersihan Sampah Luar Angkasa Menggunakan Laser Raksasa Ditinjau Dari Perspektif Hukum Internasional,” *Diponegoro Law Journal* 8, no. 3 (Juli, 2019): 1990-1991. <https://doi.org/10.14710/dlj.2019.24570>
- Iqbal, Firdaus Muhamad dan Jusmalia Oktaviani. “Liabilitas Negara Atas Sampah Antariksa Oleh Negara Peluncur Dalam Kegiatan Keruangkangkasaan Berdasarkan Hukum Internasional,” *Jurnal Yustisia* 10, no. 2 (2024): 201 & 213. <https://doi.org/10.31943/yustitia.v10i2.252>
- Laur, Grégoire, Olfa El Jed, Florent Lacomba, Emmanuelle Thauvin, and Laurent Francillout. “Towards a new French Technical Regulation adapted to the newspace – orbital systems,” *Journal Elsevier* 10, 2023: 460. <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S2468896723000903>
- Mulyana, Septira Putri dan Putri Raodah. “Liability of launching state on space tourism,” *Ex Aequo Et Bono Journal of Law* 1, no. 1 (May 20, 2023): 49. <https://doi.org/10.61511/eaebjol.v1i1.2023.91>
- Muthia, Nuriyah Fara, Juajir Sumardi, dan Maskun. “Implikasi Hukum Terhadap Peningkatan Sampah Ruang Angkasa Akibat Aktivitas Komersialisasi Ruang Angkasa,” *Jurnal Al-Mizan* 19, no. 2 (Desember 31, 2023): 436. <https://doi.org/10.30603/am.v19i2.4620>
- Naibaho, Adriel Berkat Sion. “Tanggung Jawab Negara Peluncur Terkait Kerugian Yang Diakibatkan Oleh Benda Angkasa Dikaji Dari Liability Convention 1972,” *Lex Et Societatis* 7, no. 5 (Mei, 2019): 41. <https://doi.org/10.35796/les.v7i5.24721>
- Nugraha, Taufik Rachmat. “Program Artemis: Tantangan Hukum Ruang Angkasa Di Era Baru,” *Jurnal Universitas Padjadjaran* 8, no. 1 (Mei 12, 2022): 77-78. <https://doi.org/10.25123/vej.v7i1.3954>
- Prasetyo, Dony Aditya. “Pembentukan Instrumen Hukum Internasional Baru Tentang Lalu Lintas Di Ruang Angkasa,” *Diversi Jurnal Hukum* 9, no. 1 (April 2023): 15. <https://doi.org/10.32503/diversi.v9i1.3226>

- ”Tanggung Jawab Negara Peluncur Terhadap Sampah Ruang Angkasa,” *Jurnal Universitas Brawijaya* 5, no. 1 (April, 2023): 7. <http://dx.doi.org/10.21776/ub.arenahukum.2016.00901.1>
- Putra, Aista Wisnu. “Pertanggungjawaban Negara Arab Saudi Terhadap Korban Kecelakaan Crane di Masjidil Haram Tahun 2015 Dalam Perspektif Hukum Internasional,” *Diponegoro Law Journal* 6, no. 2 (2017): 15. <https://doi.org/10.14710/dlj.2017.17333>
- Ruhaeni, Neni. “Perkembangan Prinsip TanggungJawab (Base of Liability) dalam Hukum Internasional dan Implikasinya terhadap kegiatan keruangangkasaan,” *Jurnal Hukum Ius Quia Iustum* 21, no. 3 (Mei 11, 2016): 347. <https://doi.org/10.20885/iustum.vol21.iss3.art1>
- Santriana dan Biyes Nurul Atika. “Tanggung Jawab Negara Peluncur terhadap Sampah Satelit Ruang Angkasa Ditinjau menurut Outer Space Treaty 1967 dan Liability Convention 1972,” *Jurnal Thengkyang* 9, no. 2 (Desember, 2024): 170. <https://jurnal.unisti.ac.id/thengkyang/article/view/283>
- Sitompul, Nasir. “Tanggung Jawab Negara Peluncur Terhadap Sampah Ruang Angkasa Menurut Hukum Lingkungan Internasional,” *Jurnal Kajian Hukum* 2, no. 2 (Juni, 2021): 117-119 & 122. <http://jurnal.bundamedia grup.co.id/index.php/iuris>
- Supriadhie, Anjar. “Rezim Hukum Khusus Atas Orbit Geostasioner (GSO) (Prospek dan Tantangan),” *Pandecta* 13, no. 1 (Juni, 2018): 71. <https://doi.org/10.15294/pandecta.v13i1.9220>
- Sutrisna, Cecep. “Aspek Pertahanan Negara Dalam Hukum Keantariksaan,” *Wacana Paramarta Jurnal Ilmu Hukum* 20, no. 2 (Agustus 10, 2021): 36. <http://www.paramarta.web.id/index.php/paramarta/article/view/110/97>
- W, Risca Christina G, Dewa Gede Sudika Mangku, dan Ni Putu Rai Yulianti. “Pertanggungjawaban Negara Peluncur Atas Kerugian Benda Antariksa Berdasarkan Liability Convention 1972 (Studi Kasus Jatuhnya Pecahan Roket Falcon 9 Di Sumenep),” *Journal Komunitas Yustisia Universitas Pendidikan Ganesha* 4, no. 1 (2021): 99. <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/jatayu/article/view/33034>
- Yusvitasari, Devi. “State Responsibility Dari Adanya Space Debris Luar Angkasa,” *Jurnal Media Komunikasi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan* 2, no. 1 (April, 2020): 71. <https://ejournal2.undiksha.ac.id/index.php/JMPPPKn/article/view/84/57>
- Zhafran, Asyam Mulia, Maria Maya Lestari, dan Ledy Diana. “Upaya Pembersihan Sampah Ruang Angkasa Sebagai Implementasi Tanggung Jawab Negara Terhadap Penanganan Sampah Ruang Angkasaberdasarkan Space Treaty 1967,” *Sibatik Journal* 2, no. 7 (2023): 1923. <https://doi.org/10.54443/sibatik.v2i7.1061>
- Zuhri Triansyah & Maratun Saadah, “Pelanggaran Prinsip Kemanusiaan terhadap Tawanan Perang di Penjara Abu Ghraib Ditinjau dari Konvensi Jenewa

1949.” *Journal of International Law* 3, no. 1 (2022): hlm 14, <https://doi.org/10.22437/up.v3i1.14776>

Zulaini, Cut Liza dan Adwani, “Tanggung Jawab Negara Terhadap Penggunaan Bom Tandan (Cluster Bombs) Dalam Konflik Bersenjata Menurut Hukum Internasional (Tinjauan Kasus Laos),” *Jurnal Ilmiah Mahasiswa Bidang Hukum Kenegaraan* 2, no. 2 (Mei, 2018): 240. <https://jim.usk.ac.id/kenegaraan/article/view/13360>

INSTRUMEN HUKUM

Convention on International Liability for Damage Caused by Space Objects (Liability Convention 1972).

Draft Articles on Responsibility of States for Internationally Wrongful Acts.

French Space Operation Act 2008.

Treaty on Principles Governing the Activities of States in the Exploration and Use of Outer Space, including the Moon and Other Celestial Bodies (Outer Space Treaty 1967).

BAHAN INTERNET

Bisik. “Satelit Intelsat 33e Hancur, Tambah Masalah Sampah Luar Angkasa!” *Bisik*, October 24, 2024.

Britannica. “Comsat.” *Encyclopedia Britannica*, Januari 10, 2025.

Defara Dhanya. “Satelit Boeing Hilang Kontak Lalu Hancur di Orbit, Regulator Antariksa AS Lacak 20 Puing.” *Tempo*, Oktober 23, 2024.

Elizabeth Howell. “Boeing-built communications satellite breaks up in orbit. “Total loss,” operator says.” *Space.com*, October 24, 2024.

Intelsat. “The Launch of Intelsat 33e: Let the Campaign Begin!” *Intelsat*, July 27, 2016.

Jason Rainbow. “ExoAnalytic observes 500 pieces of debris from Intelsat 33e breakup.” *Spacenews*, October 28, 2024.

Laksmi Pradipta Amaranggana dan Inten Esti Pratiwi. “Satelit Boeing Meledak dan Hancur Berkeping-keping di Luar Angkasa.” *Kompas*, October 24, 2024.

Nikita Dewi Kurnia Salwa. “Satelit Intelsat 33e Hancur di Orbit Luar Angkasa.” *Cloudcomputing*, October 28, 2024.

Novina Putri Bestari. “Satelit Boeing Meledak, Ganggu Internet di 150 Negara.” *CNBC Indonesia*, October 25, 2024.

PR Wire. “Intelsat Perluas Jangkauan Global untuk Deutsche Telekom IoT.” *Antaranews*, February 28, 2023.

Steven Overly. "The Download: Intelsat satellites are beaming the World Cup to broadcasters globally," *The Washington Post*, June 29, 2014.

Thalatie K. Yani. "Satelit Buatan Boeing Pecah di Orbit, Boeing Hadapi Serangkaian Krisis." *Media Indonesia*, Oktober 25, 2024.